

# La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Mondoñedo un mes.	0.40 Ptas.
Idem, trimestre.	1.50 "
Idem, un año.	10 "
Número suelto.	0.10 "
Atrasado.	0.20 "

Año II.

## PAGO ADELANTADO.

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 20 de Agosto de 1904.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 74

2.-Progreso.-2

## DE INTERÉS SUPREMO

Ninguno de los problemas que para la vida de los pueblos pueda surgir, encierra tan excepcional importancia para Mondoñedo como el que viene á resolver—si tenemos fortuna—la Ley de ferrocarriles secundarios, publicada en la *Gaceta* del día 2 del actual.

Trátase del porvenir de nuestra ciudad poniéndola en comunicación con las demás poblaciones españolas; llegó el momento de alcanzar facilidades para adquirir en ventajosas condiciones lo que necesitamos y de facilitar á otras regiones, pudiendo luchar en la competencia del comercio y de la industria, lo que esta zona encierra sin que pueda hoy ofrecerlo á nadie por la barrera insuperable que opone la carencia de medios fáciles de transporte.

No se puede desperdiciar el tiempo, porque para nosotros empieza el interés desde los primeros momentos, ó sea desde el instante mismo en que se trate de lo que ha de permitírseles que le llamemos, el replanteo sobre el terreno de la mencionada Ley.

Así lo ha comprendido el señor Vázquez de Parga, presidente de la Diputación provincial, según lo demuestra la atenta y patriótica carta que nos ha dirigido, invitándonos á que en un asunto de tanta trascendencia para esta provincia, aportemos nuestra cooperación, por distintas y múltiples consideraciones insignificantes.

Abrigamos la certeza de que nuestros entusiasmos y la razón que nos asiste no han de influir en el acto de justicia que á esta comarca se le debe, pero por diferir al de galantería, del cual somos deudores al Sr. Vázquez de Parga, diremos algo acerca de asunto tan importantísimo para Mondoñedo y pueblos comarcanos.

Una Comisión encargada de presentar el anteproyecto del plan de ferrocarriles de segundo orden, publicó en la *Gaceta* de 18 de Enero de 1893 aquel anteproyecto, en el cual figuraba esta provincia, á pesar de su extensión, solamente con dos líneas, que dejaban á la mayor parte de su territorio aislado como lo está, é imposibilitado para explotar la riqueza que encierra.

Proyecto de tan notoria injusticia para la provincia de Lugo obligó á la Comisión provincial á elevar al señor ministro de Fomento razonada queja, demostrando en el documento que se envió al ministro, que constituía un deber de justicia incluir en el plan ferroviario de segundo orden las líneas siguientes:

1.<sup>a</sup> Lugo á Barreiros (Ribadeo) de 85 kilómetros de longitud, en la provincia de Lugo, por la Tierrallana, acercándose lo más posible á Mondoñedo, tocando en el Valle de Lorenzana y bajando por la cuenca del río Masma.

2.<sup>a</sup> Lugo á Oca (Pontevedra), con 100 kilómetros de longitud; mitad en la provincia de Lugo y mitad en la de Pon-

tevedra y Coruña, siguiendo el curso del río Ulla.

3.<sup>a</sup> Sarria á Navia (Oviedo), de 130 kilómetros de longitud; los primeros 90 de Sarria á Salina, en la provincia de Lugo, y los 40 restantes de Salina á Navia, en la de Oviedo, siguiendo la cuenca del río Navia.

4.<sup>a</sup> Sarria á Lalin (Pontevedra) por Chantada, con 80 kilómetros de longitud; 50 en la provincia de Lugo y los 30 restantes en la de Pontevedra.

Y 5.<sup>a</sup> De Villafranca del Bierzo (León) á Porto (Ribadeo) 140 kilómetros de longitud; 30 en la provincia de León y 110 en la de Lugo, por Cerejal, valle de Neira de Rey y río Eo.

Las líneas que la Comisión reclamaba hace once años, eran entonces una necesidad y lo son igualmente en los tiempos que corren.

Aun dando muestras de nuestra torpeza, hemos de declarar francamente que no encontramos justificada la opinión de que el ferrocarril minero de Ribadeo á Villaodrid, «modifique necesariamente,» como se afirma, el proyecto de las cinco líneas solicitadas por la Comisión provincial.

A nuestra inteligencia se oculta por completo que, en el presente caso, sirva de punto de partida una línea ferrea en cuyo trazado no se tuvo en consideración, que sepamos, ningún interés á no ser, y tanto era justo, el que convenía á la mejor explotación de las minas de Villaodrid.

Creemos que únicamente en caso de conveniencia clarividente debe destinarse parte de la subvención que el Estado otorga á los ferrocarriles de que tratamos, á una empresa particular que no tuvo otra cosa presente para el tendido de la línea, que la más corta distancia entre las minas y el embarcadero de mineral, sin que le preocupasen poco ni nada las necesidades de los pueblos.

A esto obedece que no veamos la necesidad de modificar aquel proyecto ni considerar como punto obligado de partida el ferrocarril minero citado, y, por lo contrario, veríamos muy acertado no dar ningún motivo para que intereses bastardos tengan ocasión de herir de muerte el derecho de los pueblos á participar de los beneficios que puede proporcionarles la Ley que dejamos mencionada. Por tanto debe huirse de que el egoísmo se interponga, y sobre todo que venza si luchar pretende con las necesidades y bienestar de los pueblos que necesitan redimirse del olvido en que le tienen los poderes públicos.

A comentarios sangrientos se presta la cruel torpeza de la Comisión que en el año de 1893 presentó el anteproyecto de ferrocarriles secundarios, en el cual proyecto designaba para la provincia de Lugo dos líneas; de Oviedo á la Coruña una y de Vivero á Baamonde otra.

Esa media cruz proyectada por la repetida Comisión, representa todo un calvario para zonas riquísimas en minerales, en variada producción del suelo, en ganadería y

en cuanto pudo ser pródiga con ellas la bienhechora mano de Dios; pero aunque empleemos frases de gran calibre, nada conseguiremos si la honradez de los hombres no reconoce la justicia de los pueblos preteridos en aquel proyecto.

Los que reciben las caricias del cantábrico, ven casi resuelto el problema con el ferrocarril en proyecto por la Costa, pero resultaría una verdadera iniquidad no unir esta proyectada línea y la de Madrid á la Coruña por otras transversales; debiendo partir una, desde Pozo Mouro, acercarse á Lorenzana, atravesar el Masma por donde pudiera mejor ganar la altura del Convento de los Picós y de la Infesta—con lo que Mondoñedo quedaría servido—acercarse á la importante feria de Gontán, en el distrito de Abadín, cruzar la Tierrallana al Puente de Otero y terminar en Lugo.

Estimular con palabrería hueca á las personas que puedan protegerlos, sería inferir ofensa á su patriotismo, como se la inferiríamos á la Diputación provincial y á cuanto hayan de interesarse por nosotros, si enumeráramos detalladamente los múltiples motivos que nos dan derecho á no quedar aislados de la patria que amamos como los que más, y en aras de la que nos sacrificamos más que otros

## CORRESPONDENCIA

### DESDE BUENOS AIRES

(Especial para LA VOZ DE MONDOÑEDO)

Hace años, que soñando yó también como todos los cerebros ideales, vine á América buscando el secreto de algo nuevo que se imponía en mí; de algo grande que en esa había creado mi fantasía de niña; de algo ignorado que al rayo melancólico de la luna, se agitaba dentro de mí ser convulsionando mi alma, como las leyendas voluptuosas de las Diosas mitológicas.

¡Hoy todo eso matematizado forzosamente por una existencia más activa y menos fantástica, es solo la triste sonrisa de una historia improvisada!....

Los que como nosotros sufren el crujió del sentimiento, el estertor de la nostalgia, el vacío de la patria en el corazón, sienten siempre en el misterioso murmullo del océano, el grito de esa patria que arrojó su amor, en la estela que llevó nuestra esperanza.....

¡Todavía en el alma quedan recuerdos! ¡Estremécese aún la olvidada plegaria del niño en el corazón del hombre!

La fé, la raza, y la historia, aparecen brillantes y hermosas por el esfuerzo mútuo de un pueblo adormecido; y los hijos de Pardo de Ce-la desde el continente de Colón, levantan el altar sacrosanto de su amor á un pueblo triste y casi ignorado.....

La forma vapuleada y precisa de una correspondencia, me obliga á

arrancar del lenguaje todo lo bello; y en esta ocasión tengo que recurrir á ella para intimarme con Mondoñedo y decirle cuales son sus verdaderos hijos. LA VOZ DE MONDOÑEDO posee datos valiosos, exactos, y extensos, de la fiesta que los mindonienses pensamos celebrar en Buenos Aires el 11 de Septiembre; pero ignora el detalle, el sacrificio, y la lucha de sus iniciadores. Sabe que José M.<sup>a</sup> Miranda y Trigo han sido los impulsores de la idea, secundados por la comisión de propaganda; pero ignora la espiritualidad, el entusiasmo casi místico, que respecto á la fiesta, idealiza los momentos de Miranda y Claudio, en la casita de la calle Artes; allí donde sienten el babilónico movimiento del gran mundo, se levanta el pueblecito que nos vio nacer; hermoso, grande, imponente, en la mirada patriarcal y severa de Miranda; festivo, picareco, y sensible en la humorística carcajada de Trigo.

¡Qué hermoso es Mondoñedo en Buenos Aires, depositado en la actividad incansable de Sánchez, Manabos y demás de la comisión!

No es exagerado adorno de cronista, pero aquí los mindonienses no sentimos nostalgias, ni destierro, ni ausencia; tenemos a *Pena d'a Roca* flotando en las orillas del Plata, y el 11 de Septiembre veremos la hermosa ermita de los Remedios ascendiendo en los pintorescos bosques de Palermo, sintetizada en los elegantes y artísticos Dumont que Paco fabrica; Paco, el infatigable Paco como lo llamamos todos.

No hace mucho en una correspondencia que dirigí á la *Gaceta* de Santiago, decía que Mondoñedo había repercutido hasta en la Pampa Argentina, y es así: á ochocientos kilómetros de Buenos Aires, en el desierto de las tradiciones, aparece este nombre como llamamiento sencillo y puro del porvenir; *La Mindoniense* se lee en una casa de negocio, y el viajero mira indiferente, quizá con burlona mueca, al no encontrar un título más incensado como lo exige el comercio.

¡Qué importa si Mondoñedo vive allí, y eso basta para el alma desterrada?...

Por circular que LA VOZ tiene ya, se vé el éxito obtenido, y es digno de mención el hecho de una pobre paisana que no teniendo más que un peso, lo arranca á su subsistencia entregándolo con el llanto del infortunio. «¡Oh—dijo—sacrificaría la vida por mi Mondoñedo que ya no veré más.» ¿No es heroísmo? ¿no es amor? ¿no es un alma grande?

Aún extraños nos admiran; y yó creo que en ese día al representarnos en esa el Sr. Tápia y Rivas, puede afirmar con la elocuencia que él sabe hacerlo, que Mondoñedo será para España el humillado fragmento peninsular, pero en Buenos Aires es grande y hermoso aún para los que no son sus hijos.

El programa que está en preparación, completará seguramente estos apuntes que temo molestos pa-

ra los lectores de LA VOZ; solo diré para terminar, que unido á la obra benéfica, van el amor, la inspiración y el sentimiento. ¿Qué faltará? nada; medallas de plata artísticamente cinceladas legarán á la historia el recuerdo de esta fiesta de caridad, el ¡ay! de un pueblo proscrito, que enjuga su llanto en la palpitante fé que anida en si mismo.

Pregunto ahora: ¿no es justo que Mondoñedo vea en los regeneradores de su amor, el primer impulso que debe darle vida? ¿no es justo, que despierte de lo ignorado? ¿no es justo, que la primer aurora de esperanza que le ofrecemos, sea la primer caricia de una nueva etapa de progreso?

Sí; y al terminar ese día de las grandes sensaciones; al ver á Mondoñedo espiritualizado en tierra americana; al sentir el beso cadencioso que el cable llevará con la velocidad del pensamiento, es justo también, que á través de los mares, venga el eco vuestro á unirse con nosotros para depositar en el alma de los dos gigantes que han levantado tu altar, el hermoso proverbio italiano: *Chí, Dura, Vince.*

MARÍA DE LOS ANGELES VÁZQUEZ  
Julio de 1904.

### Las fiestas de Septiembre

Donativos recogidos por la Comisión ejecutiva de los festejos que en honor de la Santísima Virgen de los Remedios se celebrarán en esta ciudad en el próximo mes de Septiembre

Sres. D.

- Isaac Martínez Moscoso y de Mon 100 pesetas.
- José M.ª Portal, canónigo Lectoral de Compostela, 25.
- José García Rón, presbítero, 5.
- Ramón Cabanas, 2.
- Jesús Rodríguez Folgueira, de Bilbao, 1'50.
- Jacinta Palacios y Otaduy, de Bilbao, 50 céntimos.
- Manuel Seijo Seña, 50.
- Saure Portein, 50.
- Suma. . . . . 135'00
- Suma anterior. . . . . 3.220'00
- Total pesetas. . . . . 3.355'00

### El matrimonio sin hombre

#### Elisa-Mario y Marcela Gracia

La prensa de Buenos Aires recibida en el último correo se ocupa extensamente de las dos jóvenes de la Coruña que habían contraído matrimonio en la iglesia parroquial de San Jorge, con usurpación de estado civil y de cuyo suceso tanto hablaron los periódicos de la región.

Como recordarán los lectores, uno de los protagonistas del «matrimonio sin hombre» era Marcela Gracia, conocida en Lugo, en donde vivió con su padre, capitán de infantería, de guarnición en aquella capital.

En Portugal se embarcaron para Buenos Aires Elisa-Mario y su esposa Marcela Gracia. Llegadas á la capital de la Argentina, viéronse obligadas á separarse para servir como domésticas en diferentes casas.

Pasado algún tiempo, Elisa se casó con un irlandés que residía en Banzaló.

El matrimonio no se llevaba muy bien por el carácter irascible de Elisa.

Marcelina está ahora criando un niño, que tendrá á la sazón año y medio.

Y como los esposos no podían ol-

vidarse fácilmente, un día apareció en Banzaló Marcela Gracia, que fué presentada al irlandés como hermana de Elisa.

El irlandés llegó á sospechar algo y desde aquel momento dedicóse á indagar la historia de su mujer, llegando á descubrir en Buenos Aires que estaba casado con Mario, el marido de Marcela Gracia.

El asunto trascendió y los periódicos se ocuparon del caso, interviniendo las autoridades.

Como dato curioso conviene hacer constar que Mario se había presentado después de su matrimonio con el irlandés en la iglesia de una aidea y dió su nombre como padre al hijo de Marcela.

Está visto que los protagonistas del «matrimonio sin hombre» son inseparables y se hallan dispuestos á dar que hacer, tanto á los tribunales de España como á los de la Argentina.

## NOTICIAS

DE TODAS PARTES

### La que se va á armar

Al *Sum*, de Nueva York le envían de Rochester, firmado C. E. Noxon, lo que sigue:

«Señor director: Adjunto le remito traducción de una carta que aparece en *El Mundo*, de la Habana, y dice:

«Dentro de tres ó cuatro años se hallarán los Estados Unidos envueltos en una guerra con México, Cuba, Francia, Alemania y alguna otra potencia europea ó americana cuyo nombre me es imposible dar ahora.

A consecuencia de esta guerra los Estados Unidos perderán mucha parte de su territorio y poderío; casi, en efecto, la mitad de lo que hoy poseen. México se elevará al primer rango entre las naciones, recobrando parte del territorio que perdió en lucha con los Estados Unidos—como California, Texas y Nuevo México—Y Puerto Rico, Haití y Santo Domingo, se consolidarán con Cuba formando una nación.»

Esto no lo escribe un mexicano como podría usted conjeturar, sino un cubano en plena posesión de sus facultades mentales; un amigo y admirador del pueblo yanqui; uno que cree, sin ser espiritista y por alguna razón que no le es dable explicar, que por una fracción de momento el velo de lo por venir le ha sido descubierto, dejándole en condiciones de vaticinar los eventos arriba enumerados.

### Baraja ingeniosa

Cuéntase que en cierta ocasión el emperador Guillermo hizo los diseños para un juego de naipes, muchas de cuyas figuras representaban personas de la vida real, incluso la suya propia.

La reina de oros (que en alemán equivale á la «reina de diamantes») era Margarita de Italia; la de copas («coranes», en Alemania), Victoria de Inglaterra; la de espadas, la zarina de Rusia, y la de bastos, la emperatriz Isabel de Austria.

Adviértase que en Alemania la reina en los naipes corresponde en valor al caballo entre nosotros.

Los cuatro reyes eran: Leopoldo de Bélgica, oros (ó diamantes); Guillermo, el dibujante, copas (ó corazones); León XIII, espadas, y Humberto I, de bastos.

Las sotas (que en alemán suele llamarse con nombre equivalente á «pillos») eran Bismark, oros; Gladstone, copas; Waldeck-Rousseau, espadas, y Crispi, bastos.

Los ases eran cuatro actrices; Sarah Bernhardt, oros, Leonor Duse, copas, Ellen Terry, espadas, y selma Zigles; bastos.

### Club de los Trece

Un periódico serio y extranjero por más señas publicó la siguiente noticia que reproducimos:

«Existe en Woodlawn (Estado de Illinois) un Club, compuesto de trece individuos, que han prestado juramento de no contraer jamás nuevas nupcias. «Club de los Trece», es el nombre de esta Sociedad de incansables.

Nunca se conoció asociado que intentara quebrantar esa especie de voto antimatrimonial; pero he aquí que hace

pocos días se descubrió que uno de ellos andaba en tratos con cierta damita para infringir «in facie Ecclesiam», los estatutos del Club.

La indignación de los cofrades fué horrible, tremebunda. Inmediatamente se constituyó una especie de Tribunal de honor, ante el cual se hizo comparecer al socio perjuro.

Visto el proceso, el culpable fué amordazado y encerrado en un féretro, que custodiaban los miembros del Club, cubiertos de largas hopalandas blancas y provistos de sendas lámparas verdes.

De este modo el ataúd fué llevado por las principales calles, escoltado por los guardianes, que exclamaban á grito herido: «¡Pobrecito! ¡Qué Dios no se lo tome en cuenta!».

Por fin, llegó el cortejo ante la casa de la novia, y, después de no pocas demostraciones de dolor, el Tribunal sentenciador casó su sentencia, permitiendo á su vez que el condenado se casase.

Un espléndido banquete puso término á la luctuosa ceremonia.»

## CRÓNICA LOCAL

### Fremio

En el certámen literario celebrado en Lugo con motivo de los festejos de la Coronación de Nuestra Señora de los Ojos Grandes, ha sido premiado un trabajo en prosa de nuestro amigo D. Emilio Tápia y Rivas, á quien enviamos nuestra enhorabuena.

### Fallecimiento

El martes, 16, se dió sepultura al cadáver de D.ª Sofia Ferreira, viuda del que fué nuestro muy querido amigo don Felipe Carrera.

Ambos esposos pagaron la deuda que todos tenemos contraída con la muerte, cuando se hallaban en lo mejor de su edad, y por esta circunstancia impresiona doblemente su fallecimiento y se hace más dolorosa la orfandad de los hijos de ambos, á pesar de hallarse á salvo de toda contingencia.

La necesidad de padres en los albores de la vida, es una necesidad á ninguna otra comparable.

Descanse en paz la pobre Sofia y reciba su familia nuestro pésame sentido.

### La sequía

Muchos son los labradores que ante la falta de agua han segado el maiz para el ganado, en vista de que les resultaría inútil para la cosecha de grano.

Esto representa un año de miseria para el hombre del campo, porque se le complica el problema de la vida con la carestía del pan y además no tendrá con que engordar el ganado vacuno.

A pesar de la época del año, en la que los cereales no debieran alcanzar precios elevados, se vendió trigo en el mercado á 5'75 pesetas ferrado.

### Accidentes

A consecuencia de haber caído de un peral en el que se encontraba cojiendo fruta sufrió la fractura de un brazo una joven vecina de la parroquia de Masma y una niña de 8 años experimentó la dislocación de un pie, por haberla lanzado por un barranco el ganado que la niña pastoreaba.

### Enfermo

Hállase enfermo de algún cuidado, en Ribadeo, nuestro buen amigo é ilustrado colaborador D. Carlos Abejón.

Muy de veras sentimos su dolencia y deseamos muchísimo su pronto restablecimiento, para que nuestros lectores sigan saboreando los ingeniosos escritos del amigo Carlos.

### La Electricista

Hemos oído ponderar las obras de cimentación que se están haciendo en la Fervencia para colocar la turbina y dinamo nuevas.

Se nos asegura que serán de una solidez extremada y las primeras que por aquí se hacen de hormigón y cemento portlan.

### Instituto de Tapia

El ayuntamiento de Tapia ha cedido el antiguo edificio del instituto, fundado por Fernández de Casariego, á la Orden de San Agustín, que acaba de instalar en él un colegio.

Los Padres Agustinos enseñarán: Instrucción primaria superior; segunda enseñanza completa, y las carreras de Náutica y Comercio.

### Más premios

El festivo escritor y paisano nuestro D. Enrique Labarta ha obtenido la flor natural en los juegos florales de Gracia, (Barcelona).

El trabajo laureado es una oda á la libertad.

Las composiciones presentadas ascendían á 200.

\* \* \*

En los juegos florales de Vivero obtuvo el premio de honor, consistente en una hermosa rosa de oro, el inspector de instrucción pública de la provincia, D. Gerardo Alvarez Limeses, sobrino de nuestro amigo D. Gerardo Alvarez Giménez, Notario de esta ciudad, por una poesía cantando las bellezas de la ciudad vivariense.

Reciban los laureados poetas nuestro parabién.

### Ferrocarriles secundarios

Empezada la tirada de LA VOZ hemos recibido, relacionando con el importante asunto de los ferrocarriles secundarios, una interesante epístola de un querido amigo nuestro, gran conocedor de esta provincia y de sus necesidades. La insertaremos en el número próximo, persuadidos de que será leída con agrado por todos cuantos se preocupan de la prosperidad y engrandecimiento de esta comarca, por que la idea en ella apuntada no debe desperdiciarse en los momentos actuales, que son de gran oportunidad para poder conseguir un beneficio al que tenemos perfecto derecho, como justa compensación de las desatenciones que hasta lo presente hemos recibido de los poderes públicos.

Sentimos que antes no llegase dicha carta á nuestro poder para retirar lo que nosotros decimos.

### De regreso

Han regresado de Foz el señor juez de instrucción de este Partido D. Ignacio Hernández y su distinguida familia.

Terminada la licencia de que disfrutó se ha encargado nuevamente de esta jurisdicción.

**Campanas nuevas**

Estos días se han fundido siete campanas, para diferentes parroquias de este Obispado, en el taller que tiene en esta ciudad D. José Antonio Blanco

Personas inteligentes nos han asegurado que pueden competir muy bien con las fundidas en otros talleres.

Nuestra enhorabuena al señor Blanco, que con su laboriosidad honra la industria mondonesense.

**De vuelta**

Regresaron de Zamora nuestro amigo D. Andrés de las Heras y su distinguida esposa.

Dámosles la bienvenida y mucho celebramos que la operación quirúrgica que á la esposa del señor de las Heras le practicaron en la citada ciudad, haya hecho desaparecer el natural disgusto que atormentaba á tan apreciable familia.

**Rogativa**

Organizada por el Ilmo. Cabildo se ha celebrado el miércoles solemne rogativa, para pedir al Altísimo caiga la lluvia que tanto necesitan nuestros campos y que los labradores imploran con ansia grande.

Si en plazo breve no cae la benéfica agua, es casi segura la pérdida total de la cosecha de maiz, y no es necesario decir que esto vendrá á aumentar el malestar general que se siente y hace más difícil el problema de la vida.

Dios escuche las súplicas que se le hacen.

**Sexteto**

Con verdadero entusiasmo han empezado los ensayos del sexteto que ha de tomar buena parte en la velada que se celebrará en el Casino el día de la Patrona.

Nos complacemos en dar á conocer los nombres de los profesores que de modo tan espontáneo van á contribuir á dicha fiesta, para que los amantes de la buena música supongan desde luego la importancia de aquel concierto, que ha de dejar gratisimo recuerdo en el ánimo de los que puedan asistir á él.

D. Mariano Casares con sus tres aplaudidos y tan aventajados discípulos, D. Angel Rodríguez Gómez, profesor de música y director de la banda municipal y D. Ildefonso Insua, que indudablemente heredó el genio músico de su inolvidable padre nuestro antiguo amigo D. Pedro.

Este es el simpático grupo que está ensayando unas hermosas piezas de concierto recibidas expresamente para dicho acto.

**Lotería**

Se han puesto á la venta las fracciones del billete número 30.928 adquirido por la Comisión de fiestas para el sorteo de Navidad en las siguientes casas de Comercio.

D. Antonio González y González (en el escaparate de esta casa se exhibe el billete), don Antonio Cavanis, D. Pascual Cigarrán, D. Emilio Gort, don Andrés Pérez Balsa, D. Justo Gómez y D. J. Lombardía.

**PÉRDIDA**

Se ruega á la persona que haya encontrado una sortija de oro, con dos esmeraldas guarnecidas de perlas, formando dos corazones, que se extravió en la mañana del viernes 19, se sirva entregarla en la papelería de J. Lombardía, donde se gratificará á quien la presente.

**Fiestas en Lorenzana**

Las tradicionales y renombradas fiestas que en honor del Conde Santo se celebran anualmente en Villanueva de Lorenzana, y que este año tendrán lugar los días 27, 28 y 29 del mes actual, prometen ser muy lucidas y animadas, á juzgar por los preparativos que se están llevando á cabo.

Ha sido contratada á este objeto la banda de Vivero y la *comparsa* del popular *Curuxeiros*.

**Fiesta**

Mañana se celebrará la tradicional fiesta de San Roque. Habrá misa solemne, estando encargado del panegírico del santo un elocuente orador sagrado.

La verbena, que se celebrará hoy sábado, promete ser espléndida.

Según nos dicen, se quemarán varias piezas de artificio y se elevarán al espacio algunos globos y multitud de bombas.

La banda municipal, situada en elegante kiosco, amenizará, tocando escogidas piezas, estos actos.

**Viajeros**

Llegaron: de Lugo, D. Emilio Tápia é hijo.

De Foz, Srta. Dolores Nogueira y sobrinas; D. Leopoldo López y señora, y la familia de D. Ricardo F. Paz.

De Vivero, D. José Salgado.

De Cangas, D. Ladislao Louro é hijo.

Salieron: para Mondariz, D. Victor de Silva Posada.

Para Ribadeo, Srtas. Dolores Nogueira y Carme Tápia y la familia de don Ramón Docal.

Para Nois, D. Gerardo Alvarez y familia.

Para Curtis, D.<sup>a</sup> Concepción Parga.

Para Foz, la familia de D. José Lage.

Para Lugo, D. Emilio Tápia é hijos.

Para Navia, D. Emilio Loredó.

**Movimiento de población**

**NACIMIENTOS**

Día 14 María Antonia Bermúdez Amieiro, San Pedro de la Torre. Regina Teijeiro González, Molinos.

Día 16 Remedios Díaz Rey, Formigueiro. Jacinta Arcos Fajardo, Inclusa.

Día 17 José Antonio Alenso Masada, San Pelayo.

Día 18 Bonifacio Folgueira. Inclusa.

Día 19 Luis Manuel Rubiños Rico, Zoñán.

**MATRIMONIOS**

No hubo ninguno.

**DEFUNCIONES**

Día 14 Senen Moliner García, 15 días. (Casa-cuna.)

Día 16 D.<sup>a</sup> Sofia Ferreira Menéndez, 38 años. Ciudad. Remedios García Gómez, 10 meses. Viloalle.

Día 18 Benita Gaute González, 65 años. Coto de Otero.

Día 19 Ramona Bonso Rodríguez, 36 años. Carmen. Josefa Castro Varela 70 años. Santa María Mayor.

**ADVERTENCIA**

*Rogamos á los pocos suscriptores de fuera de la localidad que aún no han satisfecho el importe de su suscripción, lo hagan cuanto antes, utilizando las nuevas libranzas de la prensa que se venden en todos los estancos.*

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO  
22, Marqués de Rodil, 22.

GRAN CONFITERÍA

# La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo  
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabez y pichones, Fuentes montadas, Pudines de gabinete, de frutas y al Rhum, Croques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, á precios baratísimos.

Para Misas nuevasse elaboran especiales templetes con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

## ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende á 1 peseta y 25 céntimos el cuartillo, y á 4 pesetas botella de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

### PRECIOS ECONÓMICOS

# "AHLEMEYER"

Compañía anónima de construcciones é instalaciones electro-mecánicas

BILBAO-MADRID

Instalaciones completas de

Centrales de Electricidad

Dinamos electromotores, transformadores

y demás materiales para el ramo eléctrico

## Turbinas VOITH

de gran rendimiento con verdadero regulador de precisión

Motores de gas, calderas y máquinas de vapor

"La Unión y el Fénix Español"

Compañía de seguros  
contra incendios  
SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de  
Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:

Don Justo García  
22—Marqués de Rodil—22

## Fes de vida

Se venden en la papelería de J. Lombardía, 2, Progreso, 2, y en la imprenta de este periódico.

En dicha imprenta se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo á precios muy económicos.

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.